



# Información Migratoria Nacional

# Rescata Migración a 2 personas en área de la Rumorosa, BC



Luego de permanecer 30 horas en la zona desértica de La Rumorosa, en Baja California, abandonados por un supuesto guía que los cruzaría a Estados Unidos, dos migrantes mexicanos fueron rescatados por el Instituto Nacional de Migración (INM).

Autoridades estatales atendieron una llamada telefónica de dos personas, una mujer de 43 y un hombre de 31 años, quienes solicitaron auxilio pues estaban perdidos.

Tras varias horas, elementos del grupo Beta Tecate del INM los encontraron resguardándose de la temperatura bajo una piedra.

Las personas rescatadas indicaron que un supuesto guía que los cruzaría a EU los bajó del vehículo desde las 08:00 horas del 7 de septiembre en el kilómetro 56, y sólo les dijo que debían caminar por diez minutos y llegarían a la frontera, cosa que no era cierta.

La pareja permaneció en la montaña con la intención de cruzar, pero al siguiente día la mujer comenzó a sentirse mal y fue quien solició auxilio. Las dos personas pidieron quedarse en un hotel de Tecate. (Quadratín, 24 Horas, Estados, p. 10, Foro TV, Quadratín México, La Jornada, Debate, Diario de Tijuana y El Arsenal)



# Inconstitucional, retener a migrantes por más de 36 horas

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) emitió seis jurisprudencias declarando la inconstitucionalidad de varios artículos de la Ley de Migración, entre ellos los que permiten la detención administrativa hasta por 60 días hábiles de personas extranjeras cuya entrada a territorio nacional se presume irregular, la duración máxima de esta privación de la libertad se limitará a 36 horas.

Esta determinación surge de fallos de la primera sala tomados en marzo pasado por mayoría calificada de cuatro votos, por lo que su sentido se convertirá en un criterio obligatorio para todos los juzgados y tribunales del país a partir de hoy. Cualquier proceso judicial pendiente sobre un tema similar tendrá que resolverse conforme a estas jurisprudencias.

La tesis 1a./J. 111/2023 (11a.) señala: el artículo 111 de la Ley de Migración, en las porciones normativas 15 y 60 días hábiles es inconstitucional, toda vez que las detenciones administrativas migratorias no pueden exceder el límite temporal marcado por el artículo 21 constitucional de 36 horas.

La Constitución limita la privación de la libertad para cualquier persona por conductas ajenas a un proceso penal, por lo que, en casos de una detención meramente administrativa, como lo es la revisión del estatus migratorio de un extranjero, no puede superar las 36 horas.

La autoridad migratoria tampoco puede proceder a esta detención administrativa si no la justifica plenamente cumpliendo los requisitos de razonabilidad, necesidad y proporcionalidad, agregó la SCJN.

Otra de las tesis del máximo tribunal señala que las personas migrantes tienen derecho a una defensa adecuada, como parte irrenunciable del debido proceso. Si el afectado no cuenta con un abogado, el Estado se encuentra obligado a asignárselo de oficio, añade la jurisprudencia 1a./J. 113/2023 (11a.)

Asimismo, la SCJN sanciona la actuación de las autoridades migratorias con base en prejuicios raciales. Tres personas indígenas mexicanas fueron detenidas por agentes adscritos al Instituto Nacional de Migración en el marco de una revisión migratoria realizada en el estado de Querétaro. A pesar de que las personas mostraron sus documentos de identificación, las autoridades consideraron que eran falsos, señala la jurisprudencia al explicar los antecedentes del caso que llevaron a adoptar este criterio. (Eduardo Murillo, La Jornada, Política, p. 15)

(Rubén Mosso, Milenio, Política, p. 15)





# Tren maya tendría en 2024 120,000 mdp y costaría ya el triple del valor original



Se va el tren... al Ejército. La construcción del Tren Maya, al cierre del 2024, rondará los 479,714.4 millones de pesos nominales, de los cuales 120,000 millones de pesos los ejercerá el próximo año la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) porque tendrá el control del proyecto bajo la administración de la empresa Tren Maya, que forma parte del Grupo Aeroportuario, Ferroviario, de Servicios Auxiliares y Conexos Olmeca-Maya-Mexica (GAFSACOMM).

El monto de la obra, que representa un incremento del 207.5% respecto al monto registrado al cierre del 2020, fue estimado con base en datos disponibles en la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

#### El 100% del DNR al tren

Debido a la necesidad que tiene el gobierno federal de apoyar sus proyectos prioritarios, como el tren, también se propuso modificar la Ley Federal de Derechos con la intención de que el total de los recursos obtenidos por el cobro de derecho de visitantes sin permiso para realizar actividades remuneradas (conocido como DNR) se entreguen a la empresa Tren Maya.



Antes de iniciar la administración de la 4T, el 80% del DNR se destinaba al Consejo de Promoción Turística de México (CPTM), quien transfería un 10% al Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) y el 20% restante se destinaba al Instituto Nacional de Migración (INM), que con la propuesta de reforma quedará sin recursos de ese origen a partir del 2024.

Previamente, con la intención de acelerar los trabajos del tren, el Presidente de México emitió en abril una iniciativa para destinar el 80% de la captación del DNR a una empresa paraestatal cuyo objetivo social es la administración operación y prestación de servicios aeroportuarios, aeronáuticos, ferroviarios, turísticas y culturales, entre otros.

Esa iniciativa se aprobó y ahora deberá ser modificada nuevamente porque se optó porque el dinero recaudado vaya íntegro a la firma Tren Maya. (Alejandro de la Rosa, El Economista)

## Información Migratoria de los Estados

#### Baja California

# Asesinan en Tijuana a un africano refugiado

Mexicali, BC., Un hombre de origen africano de nombre Ghanem fue acribillado en Tijuana y su cadáver abandonado en una zona agreste de esa ciudad fronteriza; lo identificaron por un tatuaje del Che Guevara que tenía en un brazo.

El cuerpo del extranjero, de 38 años, fue localizado en un paraje del Bulevar 2000, que comunica a Tijuana con Playas de Rosarito, dos ciudades con alta incidencia delictiva.

Ghanem, oriundo de Argelia, tenía documentos de refugiado en México y permaneció en territorio tijuanense en espera de obtener asilo en Estados Unidos e ingresar a ese país a través de la garita internacional Tijuana-San Ysidro.

El hombre fue ultimado el sábado en calles de la colonia El Refugio, pero apenas ayer fue reconocido. Su cadáver estaba entre arbustos y maleza, y fue a partir de una denuncia ciudadana que se advirtió de la presencia de un hombre con manchas de sangre en el rostro.

Agentes de la Guardia Nacional, militares y policías estatales acordaron la zona, al tiempo que personal de la Fiscalía General del Estado (FGE) realizó el peritaje correspondiente.



Fuentes de la Agencia Estatal de Investigación aseguraron que la víctima tiene heridas de bala en el pecho, espalda, codo y brazos. Su cuerpo se encuentra en el Servicio Médico Forense en espera de que sea reclamado.

Según el reporte más reciente sobre incidencia delictiva de la Secretaría de Seguridad Ciudadana estatal, de enero a julio de 2023 se cometieron mil 375 homicidios dolosos en la entidad, mil 102 perpetrados en Tijuana, con base en carpetas de investigación de la FGE. (Antonio Heras, La Jornada, Estados, p. 31)

#### Chiapas

# Repatriarán restos de indígena tsotsil fallecido en el desierto de Arizona

San Cristóbal De Las Casas, Chis., Los restos del indígena tsotsil Marco Antonio Gómez Gómez, quien murió a los 16 años tras ser abandonado por polleros en mayo de 2021 en el desierto de Arizona, Estados Unidos, serán trasladados en breve a su natal Chamula, informó César Ortigoza, presidente de la agrupación Armadillos: Ni un Migrante Menos.

Explicó que después de varios meses se confirmó mediante estudios de ADN que los restos óseos encontrados a principios de este año en el desierto de Arizona, corresponden al joven chamula.

Ya nos hablaron y confirmaron que el ADN salió positivo; ya hablé con el cónsul en Tucson y me comentó que trabaja en la elaboración del acta de defunción y los permisos para trasladar el cuerpo, dijo en entrevista telefónica.

Agregó que la sede diplomática nos informará cuando los trámites estén listos para que le demos acompañamiento al cadáver y estar allá (en Chamula) con la familia.

Ortigoza expresó que hace dos semanas me avisaron y desde entonces se presiona al consulado para que agilice el proceso porque es duro para la familia saber que se confirmó lo que menos se tenía pensado y más si luego se tarda tiempo para repatriar los restos.

Yuri Guadalupe Gómez Gómez contó que su hermano Marco Antonio tenía 16 años, cuando en mayo de 2021 salió de su natal Chamula hacia Estados Unidos para buscar trabajo y ayudar a su madre que necesitaba dinero porque desempeñaba un cargo religioso, pero fue abandonado en el desierto de Arizona y ya no se supo nada de él.





Agregó que en febrero de este año, el consulado de México en Arizona notificó a la familia que fueron encontrados restos humanos en el desierto y un teléfono móvil que probablemente pertenecen al joven tsotsil, pero era necesario realizar los estudios de ADN para confirmar su identidad.

La agrupación Armadillos: Ni un Migrante Menos, con sede en Arizona, comentó que los parientes del migrante mexicano ya saben la noticia sobre la confirmación y ha estado en contacto con nosotros porque están desesperados, ya quieren tener a su familiar.

Días después de enterarse del hallazgo del cadáver, Yuri Guadalupe aseguró que su hermano fue abandonado en el desierto el 19 de mayo de 2021. Lo supimos un día después, por lo que pedimos ayuda a los rescatistas y al consulado.

Contó que Marco Antonio salió de su casa ubicada en Chamula, el 3 de mayo de 2021, con rumbo a Sonora, estuvo varios días en la frontera y guiado por un traficante de personas, el 12 de ese mes inició su caminata por el desierto junto con otros compañeros.

Sin embargo, el 19 recibimos la llamada para informarnos que lo habían dejado abandonado inconsciente en ese lugar, que había perdido la memoria, que gritaba y lloraba. Tenían dos días de no haber probado comida y ya no pudo seguir, concluyó. (Elio Henríquez, La Jornada, Política, p. 30)

# Chiapas: desapariciones en el limbo en la Fiscalía



El Gobierno de Chiapas que encabeza el gobernador Rutilio Escandón Cadenas y la Fiscalía General de ese estado, están dejando una gran cantidad de casos de desaparición en el limbo, para hacer creer que esa problemática se está presentando en la entidad con una incidencia por debajo de la que realmente ha alcanzado, según organizaciones ciudadanas.

De acuerdo con la información que difunde el Grupo de Trabajo contra la Desaparición en Chiapas, conformado por múltiples asociaciones independientes, durante la administración de Escandón Cadenas, se habrían abierto carpetas de investigación sobre únicamente una de cada cuatro desapariciones que fueron reportadas ante las autoridades, esto es, el 24.81 por ciento de los casos.

#### Los factores

Las organizaciones del Grupo de Trabajo identifican múltiples factores que estarían detrás de la problemática de desapariciones en Chiapas, y que tendrían que ser atendidas "de raíz" para poder avanzar hacia un escenario de mayor seguridad para todos sus habitantes.

Entre las causas más relevantes de las desapariciones están: la disputa entre grupos delictivos por el control territorial; los riesgos que viven las personas migrantes en tránsito; la trata de personas y el reclutamiento forzado; la violencia feminicida; y la desaparición de defensores comunitarios y de los derechos humanos.

El colectivo integrado por organizaciones como el Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de Las Casas; Melel Xojobal A.C.; y Voces Mesoamericanas, Acción con Pueblos Migrantes, A.C., destaca, no obstante, el fortalecimiento que han tenido los grupos criminales en la entidad.

"No olvidamos evidenciar también que en Chiapas se vive actualmente una conocida disputa por el control territorial y gobernanza entre grupos delictivos locales y trasnacionales. Esta confrontación ha dejado a miles de civiles en medio de una guerra, bajo la amenaza constante de ser víctimas de crímenes como la desaparición forzada relacionada a homicidios, reclutamiento forzado o trata. El silenciamiento de territorios enteros, sumado al negacionismo y reduccionismo estatal, impiden conocer las dimensiones reales de esta situación". (Luis Herrera, Reporte Índigo, Reporte, p. 16)

#### Chihuahua

# Con más de 12 mil migrantes, albergues en Ciudad Juárez están saturados

La ola de migrantes que llega a Ciudad Juárez, Chihuahua, la cual ya rebasa las 12 mil personas, ha provocado saturación que los albergues, por lo que miles están en situación de calle. Las autoridades buscan abrir refugios temporales. (Redacción, El Financiero, Nacional, Política y Sociedad, p. 40)





#### Nuevo León

# Sufren usuarios caos en aeropuerto regio





*Monterrey.*- Los cientos de personas que a diario utilizan el Aeropuerto Internacional de Monterrey, ya sea llegando o saliendo de viaje, se quedan impresionados.

Pero no por ser una terminal aérea de calidad internacional, sino por la serie de tropiezos y molestias que los usuarios deben padecer antes de abandonarla.

Revisiones aleatorias y arbitrarias por parte de personal militar, retraso en entregas de equipaje, caminatas de 300 metros andando entre pistas al ser enviados de una terminal a otra sin previo aviso, así como esperas de hasta cuatro horas en salas sin aire acondicionado son sólo algunas de las situaciones que sufren los usuarios de este aeropuerto.

Periodistas de Grupo REFORMA comprobaron este caos con recorridos por las Terminales A, B y C, entrevistas a usuarios y haciendo un viaje redondo Monterrey-Guadalajara.

Las Terminales A y C concentran la mayor cantidad de dificultades.

El viernes, por ejemplo, pasajeros del vuelo VIV 671 procedente de San Antonio, que llegó a las 12:05 horas a la Terminal C, se quejaron por los retrasos en las revisiones, pese a que hace años se dejó de usar el semáforo fiscal.

"Veníamos pocos", dijo Angélica Gaona. "Pero no hay semáforo, te checan como te ven y, pues, me vieron feo.

"Avisé que quería declarar un producto", detalló, "Se tardaron mucho, como 30 minutos, y eso que no había muchos (pasajeros)".



# Y el retraso se complica cuando se junta la llegada de vuelos internacionales.

Además de esto, la entrega de maletas es tardada.

"Viajo frecuentemente, pero antes de la pandemia era más fácil, hoy es más tardado que revisen todo el equipaje", reclamó Joel, quien llegó en el mismo vuelo.

El 5 de noviembre del 2019, Grupo Aeroportuario del Centro Norte (OMA) "despegó" obras de ampliación del aeropuerto y desde entonces las incomodidades crecieron y no tienen para cuándo terminar.

Áreas en construcción, en interiores y exteriores, someten a los usuarios a pasar hasta cuatro horas de espera en revisiones en zonas no climatizadas y que sólo cuentan con aires lavados.

Y, como las zonas de escáneres en la aduana fueron eliminadas, en su lugar las revisiones, corporales y de maletas, las hacen militares, personal de Migración y perros.

El equipaje es abierto y revisado a un grado que genera incomodidad.

En los vuelos nacionales mantienen el uso de equipo electrónico, pero también realizan inspecciones corporales y más detalladas.

Un reportero atestiguó revisiones minuciosas a los pasajeros.

Otro obstáculo que sortear es detectar en qué terminal le toca salir al viajero, pues cambian la información de forma imprevista.

Algunos usuarios compran boletos de VivaAerobús con salida programada en la Terminal A, no en la C, donde despacha la aerolínea regularmente.

Pero al llegar a la Terminal A, son notificados de que deben caminar por un andén improvisado hacia la Terminal C.

El camino es recorrido por los viajeros a pie en trayecto superior a 300 metros, por una zona a la intemperie, aunque ya se está techando.

"(Es un caos) desde la caminada, la revisada, la confusión de por dónde sales, desde ahí, y la sobreventa", criticó un usuario. (Juan Carlos Rodríguez, Reforma, Opinión, p. 12)





#### Sonora

# Ubican agentes a 603 migrantes



Al menos unos 603 migrantes, entre ellos 72 menores de edad, de países de Asia, África y América fueron hallados en esta semana en distintos hechos por agentes de la Guardia Nacional (GN) y del Instituto Nacional de Migración (INM) en el estado de Sonora, noroeste de México.

En un comunicado emitido este domingo, la GN dijo que en coordinación con agentes del INM, encontraron "en un periodo de seis días a 603 personas migrantes procedentes de Asia, África y América", quienes fueron trasladados a instalaciones migratorias en la ciudad de Hermosillo, capital de Sonora.

Las acciones donde fueron ubicados los migrantes se llevaron a cabo en carreteras de los municipios de Santa Ana y San Luis Río Colorado, estado de Sonora, donde agentes de ambas instituciones cumplían labores de seguridad, vigilancia y prevención del delito.

Precisamente los agentes en distintos hechos, llevó a cabo revisiones a autobuses de pasajeros y vehículos de carga donde localizaron a un total de 603 personas migrantes, originarias de países como Angola, Bangladesh, Brasil, Burkina Faso, Camerún, China, Colombia, Costa Rica, Ecuador, Guatemala, Guinea, Honduras e India.

Además de Mauritania, Nepal, Nicaragua, Nigeria, Perú, Senegal, Haití, El Congo, Ghana, Malí y Venezuela.



En el comunicado se apuntó que las personas, entre las cuales estaban 72 menores de edad, no contaban con la documentación para acreditar su estancia legal en México y, en algunos casos, requirieron apoyo médico al presentar cuadros de deshidratación y problemas digestivos o respiratorios.

De estos hallazgos, la GN destacó el caso registrado en San Luis Río Colorado, donde los agentes localizaron a cuatro personas de origen chino, quienes fueron abandonadas en la carretera sin agua ni alimento suficiente, quienes fueron atendidos.

En todos los casos, apuntó la GN, las personas migrantes fueron trasladadas a las instalaciones del INM, donde recibieron alimento y asistencia médica, además de orientación sobre los trámites migratorios que deben realizar mientras se define su situación jurídica en el país.

En los últimos meses México ha registrado el arribo de migrantes prácticamente de todas las regiones del mundo, principalmente Centro y Suramérica, lo cual refleja el inédito flujo migratorio, con más de 2,76 millones de migrantes indocumentados interceptados por Estados Unidos en la frontera en el año fiscal 2022.

Tras el fin del Título 42, el Gobierno estadounidense aplica el Título 8, que agrava las sanciones para aquellos que crucen la frontera de forma ilegal. *(EFE, Ovaciones, Nacional, p., 21)* 

(Daniel Sánchez Dórame, Excélsior, Nacional, p. 16) (EFE, El Sol de México, República, p. 10) (Noel F. Alvarado, La Prensa, Policía, p. 14)





#### **Zacatecas**

# Entregan comida a migrantes



Un grupo de alrededor de 60 personas se organizan para entregar comida, agua y ropa cuando migrantes cruzan la zona conurbada de la capital, Zacatecas, montados en La Bestia. (Ronda Estatal, El Sol de México, República, p. 11)



# Información Migratoria Internacional

#### Estados Unidos

# **Abruman migrantes a Massachusetts**



Apenas habían pasado dos semanas desde que la crisis migratoria llegó a su ciudad de 40 mil habitantes, 16 kilómetros al noroeste de Boston, pero los voluntarios reunidos en una iglesia en Woburn una tarde reciente parecían cansados de la batalla.

El pequeño grupo de lugareños -entre ellos una maestra de jardín de infantes, un pastor metodista y una mujer haitiana-estadounidense que trabaja en el cuidado de la salud- había dado un paso al frente para ayudar a unas 80 familias migrantes a quienes el estado colocó en hoteles de Woburn el mes pasado.

Decididos a ofrecer una cálida bienvenida, los voluntarios descubrieron rápidamente la enorme complejidad de satisfacer las necesidades básicas, una prueba de la realidad que también se ve en otras partes de Estados Unidos.

En Massachusetts, la única entidad con una ley de derecho a la vivienda que garantiza a todas las familias con niños un lugar donde quedarse, la crisis se ha ido acelerando, con más de 80 ciudades y pueblos recibiendo migrantes hasta la fecha.

La Ciudad de Nueva York tiene una legislación similar que ha generado tumulto y debate, y que incluso va más allá, exigiéndole brindar refugio a cualquiera que lo solicite.

El número de familias que viven en refugios y hoteles de emergencia en todo Massachusetts se ha duplicado respecto al 2022, a casi 6 mil 300 la semana pasada; mientras que el costo se ha disparado a un estimado de 45 millones de dólares por mes.

Autoridades estiman que hasta la mitad de las familias actualmente protegidas son migrantes recién llegados de otros países; la mayoría proviene de Haití, atraída por la bien establecida comunidad haitiana de la entidad.

La Gobernadora Maura Healey declaró el estado de emergencia el 8 de agosto en un intento por obtener ayuda federal, uniéndose a Nueva York, Chicago y Washington, D.C., que han tomado medidas similares.

El 31 de agosto, Healey autorizó a más de 200 miembros de la Guardia Nacional a ayudar a las más de 2 mil 500 familias que viven en hoteles, una medida destinada a abordar la escasez de agencias de servicios sociales para ayudar a los indocumentados entrantes.

El estado también alberga a migrantes en dos campus universitarios y en una base militar de Cape Cod, y ha abierto dos centros de bienvenida para procesar las llegadas, muchas de las cuales provienen de la frontera sur, detallaron defensores.

En uno de los centros, en Quincy, al sur de Boston, la mayoría de las enfermeras y trabajadores sociales son haitiano-estadounidenses que hablan criollo haitiano, lo que les permite identificar rápidamente las necesidades e informar a las familias sobre los próximos pasos.

En promedio, 10 nuevas familias llegan al centro cada día, apuntaron los miembros del personal. Los objetivos son evaluar su salud, ayudarlos a establecer metas a corto y largo plazo, inscribirlos en servicios estatales clave y trasladarlos a una vivienda en otro lugar, todo en cinco días.

En Boston y sus suburbios, en Cape Cod y en gran parte de la mitad occidental menos poblada del estado, la rápida afluencia ha presionado a las agencias de servicios sociales locales y los recursos de voluntarios, y ha aumentado las tensiones políticas.

Muchos costos, como las tarifas de hotel y las comidas, están cubiertos por la entidad, que también planea reembolsar a los sistemas escolares locales a razón de 104 dólares por estudiante por día.

Aun así, algunos líderes locales dicen que las cifras no son equitativas, ya que pasan por alto ciudades sin hoteles ni refugios, y han aumentado los llamados para una mayor planificación y notificación anticipada.



El viernes, el número de familias alojadas en hoteles de Woburn había llegado a 150, señaló el Alcalde Scott Galvin, un demócrata que lleva siete mandatos y busca la reelección para el cargo no partidista.

Dijo que la situación no es sostenible y pidió a los legisladores estatales que consideren cambios a la ley de derecho a la vivienda de 40 años de antigüedad, que según mencionó fue "aprobada en un momento diferente y no estaba destinada a cubrir lo que se vive ahora".

"Los beneficios que se otorgan a los migrantes hacen del estado un destino muy atractivo y, sin algunos cambios, este desafío no disminuirá", reconoció.

El año pasado, el 65 por ciento de los 4 mil 300 estudiantes de escuelas públicas de Woburn eran blancos, en comparación con el 76 por ciento en 2013 y el 86 por ciento en 2003.

A finales del mes pasado, unas 20 personas realizaron manifestaciones frente a varios hoteles de Woburn que albergaban a migrantes, con una pancarta que incluía el nombre de un grupo neonazi.

En las redes sociales, un grupo de odio describió la acción como una "movilización de emergencia" para "oponerse a los invasores y sus colaboradores".

Según la Policía, los participantes procedían de varios estados. (The NYT News Service, Reforma, Internacional, p. 14)





# Republicana Nikky Haley propone enviar tropas a México contra cárteles



Washington, DC.- La aspirante presidencial republicana y exgobernadora de Carolina del Sur, Nikky Haley, propuso enviar fuerzas especiales a México para desmantelar a los cárteles del narcotráfico que producen fentanilo, aunque reconoció que lo ideal sería lidiar primero con el problema del origen de los precursores químicos en China.

Haley, quien según un sondeo es la mejor posicionada para vencer a Joe Biden en las elecciones presidenciales de 2024, sostuvo que el próximo presidente debe ser "agresivo" contra los cárteles y declararlos organizaciones terroristas.

"Creo que debemos tratar primero con China, porque ese es el origen. De ahí viene. Pero en realidad creo que deberíamos enviar nuestras fuerzas especiales para eliminar a los cárteles. No podemos esperar más a México", dijo en entrevista con Jake Tapper de CNN.

"Tenemos que ser agresivos y tratarlos como los terroristas que son. Esos cárteles están traficando personas. Están traficando drogas. Y están matando a estadounidenses", remató.

Aunque Haley se encuentra en quinto lugar de las preferencias republicanas, detrás de Donald Trump, Ron DeSantis, Vivek Ramaswamy y Mike Pence, un sondeo de CNN muestra que Haley tiene más probabilidades de vencer a Biden.

Haley aparece con 49% del voto, comparado con 43% del presidente. Los otros aspirantes republicanos quedan, dentro del margen de error de las encuestas, empatados con el actual presidente.



Cuestionada sobre si apoyaba la postura del gobernador republicano de Florida, Ron DeSantis, de negar la ciudadanía automática a los hijos de inmigrantes documentados, Haley sostuvo que esa conversación es como "poner el carro delante del caballo".

"Lo que tenemos que hacer es ir al Congreso y decirles que hagan su trabajo, ellos necesitan hacer una reforma migratoria. En primer lugar, debemos asegurar la frontera. Evitemos que alguien venga y asegurémonos de hacerlo evitando la captura y liberación. (Necesitamos) la captura y deportación y la desfinanciación de las ciudades santuario", respondió.

Haley señaló que también es necesario restablecer el programa Quédate en México, que permitió a Estados Unidos enviar a territorio mexicano cientos de miles de inmigrantes de terceros países para esperar cita como parte su proceso.

"Hay que asegurarnos de que volvamos al plan de Quédate en México y poner 25 mil agentes de la Patrulla Fronteriza y del ICE y dejarles hacer su trabajo. El Congreso necesita reunirse y arreglar esto", indicó. (José López Zamorano, El Financiero, Mundo, p. 38)

# **Seguridad**

# Entrega México en extradición a EU a Giovanni N



México extraditó ayer a Estados Unidos a Giovanni H, buscado por el presunto delito de trata de personas con fines de explotación sexual, delincuencia organizada y operaciones con recursos de procedencia ilícita.

"La Fiscalía General de la República (FGR) informó mediante un comunicado que el sujeto es requerido por la Corte Federal en Nueva York.

La Fiscalía indicó que: "Giovanni H, junto con su familia, formaron una organización de tráfico de personas, reclutaban mujeres jóvenes y las traficaban ilegalmente de México a Estados Unidos, para obligarlas a prostituirse y obtener ganancias".

El grupo operó entre 2001 y 2009, principalmente en Tlaxcala, donde reclutaba mujeres jóvenes y las traficaba al vecino país.

La FGR indicó que Giovanni H fue detenido en febrero en Tenancingo, Tlaxcala, y tras las gestiones de la dependencia, el Gobierno de México concedió la extradición.

La entrega del sujeto se realizó en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, a los agentes de EU. (Luis Valdés, 24 Horas, Estados, p. 12) (EFE, El Sol de México, República, p. 10) (EFE, Ovaciones, Nacional, p. 22)

# Hombre localizado muerto frente a clínica en Culiacán era buscado por la DEA

Culiacán, Sin., Un hombre, quien fue encontrado sin vida sobre una banqueta frente al hospital 36 del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS en esta capital, fue identificado por sus familiares como Luis Javier Benítez Espinoza, a quien el gobierno de Estados Unidos buscaba a través de la agencia antidrogas del país vecino (DEA, por sus siglas en inglés), la cual ofreció una recompensa hasta de un millón de dólares para la persona que ofreciera información a fin de lograr su captura.

El viernes pasado se reportó que el cadáver de un varón fue dejado en la acera del nosocomio 36 del IMSS, ubicado en la colonia Infonavit Humaya de Culiacán.

El hombre ya no tenía signos vitales, y en su cuerpo se encontraron impactos de bala, por lo que fue analizado por peritos de la Vicefiscalía General para la zona norte de Sinaloa.

El individuo, también conocido como El 14, y que según versiones se identificaba con el grupo de Los Chapitos –facción del cártel de Sinaloa que introduce fentanilo a Estados Unidos–, portaba dos radios de comunicación en la cintura y tenía vendado el pie derecho.



El sábado anterior, parientes de Benítez Espinoza acudieron al Servicio Médico Forense a identificar el cuerpo. En la ficha de búsqueda de la DEA, Benítez Espinoza aparece en el organigrama de personajes buscados e identificados con una red de tráfico de fentanilo del cártel de Sinaloa. (Irene Sánchez, La Jornada, Estados, p. 31)

### Remesas

# Remesas irregulares son insignificantes, señala experto

El uso de las remesas para actividades ilícitas, como el lavado de dinero, podrían presentarse, pero en cantidades insignificantes que no justifican el aumento de estas divisas a México, aseguró el Centro de Estudios Monetarios Latinoamericanos (Cemla).

"Realmente no hay lavado de dinero en remesas. Las transacciones irregulares son insignificantes para el total de remesas que hay...., la gente que ha sacado el tema realmente no tiene muy buen conocimiento sobre la industria", refirió en entrevista Jesús Cervantes, titular de la dirección de estadísticas económicas y foro de remesas de LATAM en el Cemla.

Aparte, en un documento, profundizó que los argumentos para señalar que las remesas son utilizadas por criminales son la presencia de estos grupos en México; la evolución elevada de las divisas; la recepción en municipios con mucha inseguridad, entre otros. Incluso, refirió que se ha estimado que el 10 por ciento del monto total recibido son por dicho motivo.

Recordó el reportaje de una agencia de noticias en la que una remesa que se cobró en Sinaloa de ocho mil dólares fue recibida por una madre que trabajaba en limpieza de hogares, y fue enviada por personas que no conocía.

Al respecto, dijo que "es muy extraño y difícilmente pasaría los controles de la industria de remesas", ya que "no hay remesas de 8 mil dólares y si se presentara ya sería una transacción sospechosa que tendría mayor vigilancia". Agregó que tendría problemas al ser cobrada en México y posteriormente depositar los montos en bancos.



#### FLUJOS SON CONTROLADOS

El experto sostuvo que todas las transacciones financieras pueden ser vulnerables a lavado de dinero, pero por ello hay controles y vigilancia continua y "tal vez en remesas los controles y vigilancia son mayores. Puede tener que pasar hasta cuatro o cinco filtros". Enfatizó que el crecimiento de las remesas está respaldado por aumentos en el empleo, remuneraciones medias y de la masa salarial de los trabajadores mexicanos inmigrantes. (Ana Martínez, El Financiero, Economía, p. 11)